
 

COMUNE DI ALCAMO 

Libero Consorzio Comunale di Trapani 

TERZA COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE DI STUDIO E CONSULTAZIONE 

Lavori Pubblici, Urbanistica e Pianificazione del Territorio, Attività Produttive 

Verbale N° 7 del 25/1/2018 

Ordine del Giorno: 

1. Approvazione del verbale della seduta precedente del 23/1/2018; 

2. Prosecuzione lavori inerenti allo svolgimento di indagini conoscitive da parte della 

Terza Commissione Consiliare intese ad acquisire, ai sensi e per gli effetti di cui 

all’art. 21, del vigente  Regolamento Comunale e degli altri Organi Istituzionali, 

notizie, informazioni e documentazioni propedeutiche all’approvazione da parte della 

stessa di un proprio documento conclusivo di ausilio al Consiglio Comunale 

nell’assumere il proprio indirizzo politico in ordine alla prossima programmazione 

triennale 2018-2020 dei lavori pubblici e del programma degli acquisti di beni e 

servizi, programmazioni che confluiranno nel DUP 2018-2020 di prossima 

approvazione.   
 

 
             Nomi Presente Assente Entrata Uscita Entrata Uscita 

Presidente 

Asta Antonino 

(MOVIMENTO CINQUE 

STELLE) 
SI  16:23 17:47   

Vice Presidente 

Barone Laura 
(MOVIMENTO CINQUE 

STELLE) 
SI 

 
16:23 17:47   

Componente 
Pitò Giacinto (ALCAMO 

CAMBIERA’) 
SI 

 
16:25 17:47   

Componente 
Dara Francesco  

(NOI X ALCAMO)  
SI 

  
  

Componente 

Ferro Vittorio  

(MOVIMENTO CINQUE 

STELLE) 
SI 

 
16:23 17:47   

Componente 

Salato Filippo 

(MOVIMENTO CINQUE 

STELLE) 
SI 

 
16:23 17:47   

 

L’anno duemiladiciotto (2018), giorno venticinque (25) del mese di gennaio,  alle ore 16:23, presso 

Auditorium Collegio Gesuiti, sito in questa Piazza Ciullo si riunisce, in seduta pubblica, la Terza 

Commissione Consiliare, giusta convocazione di cui alla nota Prot. N. 3693 del 22/1/2018, a firma del 

Presidente, Consigliere Antonino Asta, pubblicata sul sito istituzionale dell’Ente, onde discutere i punti di 

cui all’epigrafato O.d.g.. 

Presiede la seduta il Presidente, Consigliere Antonino Asta,  il quale, avendo previamente accertato  che, 

alla predetta ora (10:23) di inizio dei lavori assembleari,  sono presenti almeno la metà più uno del 

Consiglieri Componenti ovvero oltre lo stesso: 1) Vice Presidente, Consigliere Barone Laura 2) 



Consigliere Componente Ferro Vittorio; 3) Consigliere Componente Salato Filippo,  dichiara sussistere, 

ai sensi dell’art. 18, Regolamento Consiglio Comunale e degli altri Organi Istituzionali, il numero legale 

per la validità della odierna seduta. 

Il Presidente fa, inoltre, rilevare che ad assisterlo, quale Segretario verbalizzante, sarà il dipendente 

comunale, inquadrato con contratto a tempo indeterminato nella categoria C5, dott. Salvatore Bonghi, in 

servizio presso il Corpo di P.M., giusta delega di cui alla nota Prot. N. 17953 del 28/8/2017 del Segretario 

Generale, dott. Vito Antonio Bonanno. 

Il Presidente, dallo stesso accertato, dunque, la sussistenza del numero legale dà atto che, alle ore 10:25, 

entra il Consigliere Componente Pitò Giacinto ed  invita il Segretario verbalizzante a dare lettura integrale 

del verbale N. 6 del 23/1/2018, relativo a quest’ultima coeva adunanza, onde approvarlo. 

Indi, il Segretario verbalizzante procede alla lettura del prefato verbale N. 6 del 23/1/2018, e terminata la 

stessa, posto che nessuno dei Consiglieri Componenti presenti, sebbene richiesto dal Presidente, ha da 

formulare osservazioni in merito, quest’ultimo dichiara che il contenuto di detto verbale è approvato 

all’unanimità dei presenti, con cinque voti tutti favorevoli, i quali appongono altresì su ogni pagina dei tre 

pedissequi esemplari del verbale una propria firma. 

Così approvato il verbale della seduta precedente del 23/1/2018,  il Presidente introduce i lavori per la 

trattazione del secondo punto all’O.d.g. ovvero: “Prosecuzione lavori inerenti allo svolgimento di 

indagini conoscitive da parte della Terza Commissione Consiliare intese ad acquisire, ai sensi e per gli 

effetti di cui all’art. 21, del vigente  Regolamento Comunale e degli altri Organi Istituzionali, notizie, 

informazioni e documentazioni propedeutiche all’approvazione da parte della stessa di un proprio 

documento conclusivo di ausilio al Consiglio Comunale nell’assumere il proprio indirizzo politico in 

ordine alla prossima programmazione triennale 2018-2020 dei lavori pubblici e del programma degli 

acquisti di beni e servizi, programmazioni che confluiranno nel DUP 2018-2020 di prossima 

approvazione”, stigmatizzando l’assenza del convocato Dirigente della Direzione 1, Ing. Venerando 

Russo e/o di un suo delegato, a causa della quale assenza – ritiene il Presidente – non è pienamente 

consentito a questa Terza Commissione consiliare svolgere il proprio ruolo istituzionale di ausilio e 

supporto al Consiglio Comunale in soggetta materia di programmazione e pianificazione di opere 

pubbliche; prosegue il Presidente, sostenendo che anche l’assenza  del Segretario Generale, avv. Vito 

Antonio Bonanno, e dell’Assessore con delega ai LL.PP., Ing. Roberto Russo, seppur convocati, non 

aiutano la Terza Commissione allo svolgimento delle indagini conoscitive di cui al punto all’O.d.g. in 

trattazione. 

Dopodiché, il Presidente dispone che, ai fini dell’approvazione del documento conclusivo di cui al 

predetto punto dell’odierno O.d.g.,  sia fatta una ricognizione dei verbali della Terza Commissione 

contenenti gli studi sin qui dalla stessa effettuati riguardo alla programmazione delle opere pubbliche per 

il prossimo triennio 2018-2020, al termine della quale  dà atto che è stata data lettura delle parti salienti di 

alcuni verbali che seguono:  

 

1) tratto dal verbale N. 77 del 7/11/2017: 

 

“…Cosicché, il Presidente dà atto che gli astanti Consiglieri Componenti con l’ausilio dei tecnici 

comunali presenti ottengono relativamente alla predetta programmazione 2016-2018 i ragguagli circa lo 

stato di ciascun procedimento e/o dei lavori o degli interventi di cui alle sottostanti schede: 
SCHEDA 3: ELENCO ANNUALE 

Descrizione NOTA RELATIVA 

ALLO STATO DEL 

PROCEDIMENTO E/O 

DEI LAVORI 

Manutenzione rete idrica e fognaria LAVORI IN CORSO DI 

ULTIMAZIONE 

Realizzazione opere sull’area del geosito secondo le prescrizioni del 

Decreto ARTA 1/12/2015  

LAVORI IN CORSO DI 

ULTIMAZIONE  

Lavori di manutenzione strada comunale Gammara Giovenco – LAVORI IN CORSO DI 



Crivara e strada per Camporeale ULTIMAZIONE 

 

SCHEDA 3: Amministrazione diretta   

Descrizione NOTA RELATIVA 

ALLO STATO DEL 

PROCEDIMENTO E/O 

DEI LAVORI 

Manutenzione straordinaria ringhiera e impianti asilo Rodari  LAVORI ULTIMATI 

Rifacimento e realizzazione segnaletica stradale  LAVORI IN CORSO DI 
ULTIMAZIONE  

Realizzazione automazione parcheggio interrato LAVORI IN CORSO DI 

ULTIMAZIONE 

Rifacimento manto stradale zona Veronica Lazio – Vitusi ULTIMATI 

Sistemazione marciapiedi e manto stradale Viale Europa e parti 

adiacenti via SS. Salvatore, in prossimità di via Copernico 

LAVORI IN CORSO DI 

ULTIMAZIONE 

Manutenzione straordinaria sorgenti Chiusa Dammusi Mirto  LAVORI IN CORSO DI 

ULTIMAZIONE 

Manutenzione straordinaria bottino comunale  LAVORI ULTIMATI 

Manutenzione ed efficentamento per il risparmio energetico dell’ 

illuminazione pubblica 

LAVORI ULTIMATI 

Lavori di prima messa in sicurezza Castello di Calatubo 

(finanziamento FAI) 

LAVORI IN CORSO DI 

ULTIMAZIONE 

Manutenzione ordinaria impianti e condotte del servizio idrico 

integrato  

LAVORI ULTIMATI 

Manutenzione ordinaria viabilità  LAVORI ULTIMATI 

Realizzazione segnaletica Alcamo Marina  LAVORI IN CORSO DI 

ULTIMAZIONE 

Realizzazione rotatoria Via Spirito Santo  LAVORI ULTIMATI 

Manutenzione straordinaria copertura edificio scolastico Via Florio LAVORI ULTIMATI 

Abbattimento alberature pericolose su aree pubbliche LAVORI ULTIMATI 

Messa in sicurezza urgente del controsoffitto del 1 piano del plesso 

scolastico Pirandello 

LAVORI ULTIMATI 

Lavori di messa in sicurezza percorsi pedonali e marciapiedi LAVORI ULTIMATI 

Lavori di messa in sicurezza e monitoraggio Castello dei Conti di 

Modica 

PROCEDIMENTO IN 

FASE DI CONSEGNA 

DEI LAVORI 

Lavori di sistemazione copertura Scuola Aporti LAVORI ULTIMATI 

Rifacimento impianti scuola Navarra LAVORI ULTIMATI 

Manutenzione straordinaria immobile comunale Via Amendola LAVORI ULTIMATI 

Manutenzione straordinaria strada Piano Marrano LAVORI ULTIMATI 

Manutenzione straordinaria edifici scolastici LAVORI ULTIMATI 

Manutenzione copertura scuola Navarra LAVORI IN CORSO DI 
ULTIMAZIONE 

Lavori di ripristino del sistema di telecontrollo della rete idrica 

cittadina 

LAVORI IN CORSO DI 

ULTIMAZIONE 

Gestione del sistema di telecontrollo della rete idrica cittadina PROCEDIMENTO IN 

FASE DI 

AGGIUDICAZIONE 

Manutenzione straordinaria Piazzale Battigia – Alcamo Marina LAVORI ULTIMATI 

Manutenzione straordinaria accessi al mare – Alcamo Marina LAVORI ULTIMATI 

Manutenzione straordinaria viabilità di accesso e interna di Alcamo 

Marina 

LAVORI IN CORSO DI 

ULTIMAZIONE 

Manutenzione straordinaria viabilità via A. Diaz e via Ten. V. 

Manno 

LAVORI ULTIMATI 

Manutenzione straordinaria strada Contrada Palma LAVORI ULTIMATI 

Manutenzione straordinaria fogne e illuminazione pubblica di Piazza 

Bagolino e manto stradale via F.lli Varvaro – BIS 

LAVORI ULTIMATI 

Manutenzione straordinaria fogne e illuminazione pubblica di Piazza LAVORI ULTIMATI 



Bagolino e manto stradale via F.lli Varvaro 

  

SCHEDE 4: Forniture e servizi anno 2016 

  
Descrizione NOTA RELATIVA 

ALLO STATO DEL 

PROCEDIMENTO E/O 

DEGLI INTERVENTI 

Fornitura materiale sicurezza e DPI per settore servizi tecnici 
manutentivi e ambientali  

INTERVENTO 
ULTIMATO 

Attrezzature per rifugio sanitario  INTERVENTO 

ULTIMATO 

Automezzi per servizio randagismo INTERVENTO 

ULTIMATO 

Attrezzature per servizio randagismo INTERVENTO 

ULTIMATO 

Attrezzatura per pulizia meccanizzata dei bagni cimiteriali INTERVENTO 

ULTIMATO 

Progetto fruizione dell’area del geosito secondo le prescrizioni del 

decreto ARTA 1/12/15 e direzione operativa lavori  

INTERVENTO 

ULTIMATO 

Aggiornamento progetto preliminare realizzazione impianto fognario 

Alcamo Marina e potenziamento impianto  

PROCEDIMENTO IN 

ATTESA DELLA 

CONSGNA DEI 

PROGETTI 

Aggiornamento progetto preliminare realizzazione rete idrica  

Alcamo Marina  

C.S. 

Studio di fattibilità per interventi di efficientamento energetico delle 

scuole comunali 

C.S. 

Attivazione servizio guardie ambientali PROCEDIMENTO IN 
ATTESA STIPULA 

CONVENZIONE 

Gestione rifugio sanitario tramite associazioni animaliste C.S. 

Indagine geologiche e geotecniche piano di sedime scuola Navarra  INTERVENTO 

ULTIMATO 

Progetto esecutivo per la sistemazione della strada Montelongo 

interessata da frana  

INTERVENTO IN 

CORSO DI 

ULTIMAZIONE 

Progetto esecutivo per la sistemazione del prolungamento della via 

Allegrezza 

C.S. 

Progetto esecutivo per la sistemazione del tratto in frana della strada 

Gammara Giovenco 

C.S. 

Aggiornamento piano sicurezza e servizio RSPP personale settore 

servizi tecnici manutentivi e ambientali 

INTERVENTO 

ULTIMATO 

Analisi vulnerabilità sismica scuole e ponti di proprietà comunale PROCEDIMENTO 

SOSPESO PER 

RINUNCIA  DA PARTE 

DEL TECNICO 
INCARICATO. 

Fornitura attrezzatura e automezzo per riparazioni buche stradali INTERVENTO 

ULTIMATO 

 

2) tratto dal Verbale N° 78 del 9/11/2017: 

 

“…Così approvato il verbale della seduta precedente del 7/11/2017,  il Presidente introduce il secondo punto 

all’O.d.g. ovvero “indagini conoscitive  intese ad acquisire, ai sensi e per gli effetti di cui all’art. 21 del 

vigente Regolamento del Consiglio Comunale e degli altri Organi Istituzionali, notizie, informazioni e 

documentazioni per la verifica dello stato di attuazione del “Programma triennale delle opere pubbliche 



2017/2019, ai sensi dell’art. 6 della legge regionale N. 12 del 12.07.2011”, approvato con Deliberazione di 

Consiglio Comunale N. 32 del 29/3/2017”, passando la parola all’astante Dirigente Ing. Parrino. 

Il Dirigente Ing. Parrino produce nr. 4 fogli in formato A3 riportanti il monitoraggio relativo alle opere 

pubbliche del triennio 2017-2019, così come ordinariamente viene effettuato dalla uffici della propria 

Direzione 4, con evidenziato in colore rosso le procedure di gara avviate, in colore giallo quelle definite, in 

colore verde quelle di competenza di altra Direzione, mentre quelle non avviate sono di colore neutro, 

secondo lo schema di seguito riprodotto: 

ELENCO LAVORI IN ECONOMIA 
Descrizione Costo stimato (in euro) STATO DELLA PROCEDURA DI 

GARA 

Manutenzione straordinaria ex Collegio dei Gesuiti 80.000,00 PROCEDURA AVVIATA 

Manutenzione ed efficentamento per il risparmio energetico 

dell' illuminazione pubblica 

80.000,00 PROCEDURA DEFINITA SU MEPA 

Manutenzione straordinaria verde pubblico 35.000,00 PROCEDURA DEFINITA 

Manutenzione straordinaria edifici scolastici 20.000,00 PROCEDURA NON AVVIATA 

Manutenzione ordinaria impianti e condotte del servizio 

idrico integrato 

40.000,00 PROCEDURA DEFINITA SU MEPA 

Manutenzione sorgenti 12.000,00 PROCEDURA DEFINITA SU MEPA 

Gestione del sistema di telecontrollo della rete idrica 

cittadina 

10.000,00 PROCEDURA NON AVVIATA 

Manutenzione straordinaria Via Oneto 20.000,00 PROCEDURA NON AVVIATA 

Manutenzione straordinaria centro Congressi Marconi e 

integrazione attrezzature 

20.000,00 PROCEDURA AVVIATA  

Realizzazione impianto illuminazione a led Stadio S.Ippolito 15.000,00 PROCEDURA DEFINITA SU MEPA 

Realizzazioni opere di completamento per la regimentazione 

e raccolta della acque meteoriche in via SS. Salvatore (parte 

sud Viale Europa) 

20.000,00  PROCEDURA AVVIATA 

Lavori per abbattimento barriere architettoniche in 

corrispondenza degli attraversamenti pedonali, lungo le 

principali “strade urbane di scorrimento”, per come definite 

dall’art. 2, comma 3, punto “D”, del Codice della Strada.  

30.000,00 PROCEDURA NON AVVIATA 

Manutenzione straordinaria e messa in sicurezza SS 113, 

tratto di competenza comunale. 

26.000,00 PROCEDURA DEFINITA SU MEPA 

Manutenzione straordinaria manto stradale di via Florio, 

tratto da via Piazza Bagolino verso Via Mad. Della Catena  

28.000,00 PROCEDURA AVVIATA  

Manutenzione straordinaria manto erboso stadio Catella 40.000,00 PROCEDURA DEFINITA SU MEPA 

Rifacimento coibentazione e impermeabilizzazione “Palazzo 

di vetro” e immobile Viale Italia 

31.000,00 PROCEDURA AVVIATA 

Manutenzione Castello dei Conti di Modica 1° Stralcio.- 

Presentata domanda per misura 7.5.  

200.000,00 PROCEDURA AVVIATA 

Manutenzione ordinaria e straordinaria rete idrica e fognaria 180.000,00 PROCEDURA DEFINITA SU MEPA 

Manutenzione ordinaria e straordinaria viabilità interna e 

esterna e rurale (finanziamento luglio 2017)  

350.000,00 PROCEDURE AVVIATE (IN 

PROGETTAZIONE DUE STRALCI) 

 

 
“Programma Annuale forniture e servizi 2017 dell’Amministrazione Comune di Alcamo 

Cod. int. Amm.ne Servizi Forniture Descrizione del contratto Importo 

contrattuale 

presunto 

STATO DELLA 

PROCEDURA DI 

GARA 



F22017  SI Fornitura materiale sicurezza e dpi per settore 

servizi tecnici 

manutentivi e ambientali 

10.000,00 PROCEDURA 

DEFINITA 

F52017  SI Attrezzature e dpi per servizio randagismo: 

zanzariere 950 € 

  5.000,00 PROCEDURA 

DEFINITA 

F12017 SI  Aggiornamento Piano urbano del traffico 30.000,00 COMPETENTE 

DIREZIONE 1 

F32017 SI  Attivazione servizio guardie ambientali   5.000,00 PROCEDURA 

DEFINITA 

F42017 SI  Gestione rifugio sanitario tramite associazioni 

animaliste 

12.000,00 PROCEDURA 

DEFINITA 

F62017 SI  Realizzazione catasto delle strade comunali 20.000,00 PROCEDURA 

AVVIATA 

F72017 SI  Realizzazione sistema informativo cimiteriale 15.000,00 PROCEDURA 

AVVIATA 

F82017 SI  Adeguamento alla vigente normativa del 

progetto esecutivo 

"Rifacimento e completamento rete fognante 

e impianti depurativi – collettore deflusso 

Triolo – sollevamento Contrada Virgini 

39.000,00 PROCEDURA 

AVVIATA 

COM7 SI  Affidamento incarico per studio ed indagini 

geologiche per “Rifacimento e 

completamento rete fognante e impianti 

depurativi – collettore deflusso torrente Triolo 

– sollevamento C.da Virgini” 

5.000,00 PROCEDURA 

DEFINITA 

F102017 SI  Incarico per progettazione definitiva di percorsi 

protetti per 

equiturismo. cicloturismo e trekking su strade 

comunali e 

15.000,00 PROCEDURA 

DEFINITA 

COM1 SI  Incarico per redazione  progetto esecutivo, 

direzione lavori e coordinamento  sicurezza, 

riguardante manutenzione straordinaria con 

risparmio energetico dell'impianto di 

climatizzazione del Teatro Ciullo d'Alcamo 

25.000,00 PROCEDURA 

AVVIATA 

COM2  SI  Incarico per progetto di fattibilità tecnica ed 

economica, di cui all’art. 23, D.Lgs. 18/4/2016, 

N. 50, per la realizzazione di impianti del tipo 

“micro-idroelettrico”, per lo sfruttamento 

dell’energia cinetica dei reflui che affluiscono 

e/o defluiscono dall’impianto di depurazione 

comunale. 

10.000,00 PROCEDURA 

NON AVVIATA 

COM3 SI   Incarico per nuovo progetto di fattibilità tecnica 

ed economica, di cui all’art. 23, D.Lgs. 

18/4/2016, N.  50, per la razionalizzazione e 

messa in sicurezza dei collegamenti viari a nord 

della Città di Alcamo e riqualificazione con 

urbanizzazione delle aree interessate 

dall’intervento 

120.000,00 PROCEDURA 

AVVIATA 

COM4 SI  Incarico per indagini geologiche e geognostiche 

relative alla razionalizzazione e messa in 

sicurezza dei collegamenti viari a nord della 

Città di Alcamo e riqualificazione con 

urbanizzazione delle aree interessate 

dall’intervento 

12.000,00 PROCEDURA 

AVVIATA 

COM5 SI  Incarico per le verifiche preventive 

dell’interesse archeologico relative alla 

razionalizzazione e messa in sicurezza dei 

collegamenti viari a nord della Città di Alcamo 

e riqualificazione con urbanizzazione delle aree 

interessate dall’intervento 

4.000,00 PROCEDURA 

AVVIATA 

F132017 SI  Adeguamento progetto esecutivo per la 

realizzazione e sistemazione 

sovrapassi e sottopassi in Alcamo Marina 

15.000,00 PROCEDURA 

AVVIATA 

COM6 SI  Concorso di idee riguardante  riqualificazione 

architettonica e urbana dell’itinerario viario 

cittadino, comprendente i seguenti tratti: Viale 

20.000,00 COMPETENTE 

DIREZIONE 1 



Europa, Viale Italia e Via Mad. Del Riposo 

COM7 SI  Concorso di idee riguardante “Accessi alla 

Città” 

10.000,00 COMPETENTE 

DIREZIONE 1 

COM8 SI  Concorso di idee per la realizzazione di  arredi 

urbani e altri richiami  ispirati ai versi del 

“Contrasto” di Cielo d’Alcamo, nell’ambito del 

quale trovare anche particolari forme di 

riqualificazione e valorizzazione del centro 

storico. 

  5.000,00 COMPETENTE 

DIREZIONE 1 

F142017 SI  Redazione, frazionamento e presentazione in 

catasto degli atti di aggiornamento interessanti 

gli immobili comunali del Cristo Redentore, del 

Palazzo di vetro e del centro diurno per anziani. 

6.000,00 PROCEDURA 

AVVIATA 

F152017 SI  Redazione, frazionamento e presentazione in 

catasto degli atti di aggiornamento interessanti 

gli immobili comunali della Cittadella dei 

Giovani, del museo del travettino e del centro 

per disabili 

6.000,00 PROCEDURA 

AVVIATA 

F162017 SI  Redazione, frazionamento e presentazione in 

catasto degli atti di aggiornamento interessanti 

gli immobili comunali della nuova struttura 

sportiva di Via Verga, del parcheggio interrato 

di Piazza Bagolino e dell’ampliamento della 

scuola Navarra. 

6.000,00 PROCEDURA 

AVVIATA 

F172017 SI  Redazione e presentazione in catasto degli atti 

di aggiornamento per gli immobili comunali di 

Via Benedetto Croce, Via Tornamira, Centro 

per la fruizione della riserva di Monte Bonifato, 

Rifugio sanitario, Asilo e palestra Palazzello. 

4.000,00 PROCEDURA 

AVVIATA 

F182017 SI  Incarico per la redazione del progetto esecutivo 

e per la direzione lavori, responsabile per la 

sicurezza in fase progettuale ed esecutiva per il 

completamento della linea fanghi del depuratore 

ed opere accessorie. 

35.000,00 PROCEDURA 

DEFINITA 

COM9  SI Fornitura di materiale arido per sistemazione 

strade rurali di competenza del comune 

7.000.00 PROCEDURA 

AVVIATA 

COM10 SI  Incarico per aggiornamento del progetto 

definitivo (approvato con Delibera di G.M. 

237/2011) a progetto esecutivo con 

adeguatamento al prezziario regionale in vigore 

per il Centro Polisportivo Lelio Catella: 

scadenza 20 ottobre  

35.000,00 PROCEDURA 

DEFINITA 

 

Il Consigliere Componente Salato Filippo chiede di intervenire, ed avuta la parola da parte del Presidente, 

osserva, pur consapevole dei propri limiti di conoscenza tecnica, che in riferimento ai richiamati lavori 

riguardanti il Collegio dei Gesuiti, includenti, secondo quanto dallo stesso compreso,  anche degli interventi 

non definitivi atti a meglio irreggimentare la acque meteoriche che ivi si raccolgono abbondanti per mezzo 

del sistema fognario, in alternativa o in aggiunta all’intervento previsto dal predetto Piano triennale delle 

OO.PP. possa prevedersi di lasciare l’area sovrastante senza basole, salvo che in corrispondenza del 

passaggio della scalinata verso l’edificio dell’ex biblioteca, in modo che la pressione delle predette acque 

piovane che talvolta si generano in loco in occasione di intense precipitazioni, sì da provocare danni, possa 

trovare uno sfogo senza, appunto, provocare danni….” 

 

3) tratto dal Verbale N° 79 del 14/11/2017: 

 

“…Il Presidente, dallo stesso accertato, dunque, la sussistenza del numero legale dà atto che sono presenti 

l’Assessore alla Programmazione Economica Finanziaria, dott. Roberto Scurto, nonché  il Dirigente della 

Direzione 6 – Ragioneria, dott. Sebastiano Luppino, che anticipatamente ringrazia a nome proprio e 

dell’intera Terza Commissione,   e dispone il rinvio dell’approvazione del verbale della seduta precedente 

del 9/11/2017 a dopo la trattazione del secondo punto dell’odierno O.d.g., precisando a tal fine che la 

convocazione degli astanti Assessore e Dirigente è volta a verificare le disponibilità finanziarie da destinare 



alla realizzazione di nuove opere pubbliche,  sulla cui scorta possa questa Terza Commissione determinarsi 

riguardo alla prossima programmazione triennale 2018-2020 delle stesse. 

Il Dirigente dott. Sebastiano Luppino, avuta la parola da parte del Presidente, afferma che in realtà in questa 

fase di predisposizione degli atti propedeutici al Documento unico di programmazione (DUP), tra i quali il 

programma dei lavori pubblici 2018/2020, piano di razionalizzazione delle spese di funzionamento 

2018/2020, piano delle alienazioni e valorizzazioni immobiliari 2018/2020 e piano triennale del fabbisogno 

del personale 2018/2020, che per il vero diverranno parte integrale e sostanziale dello stesso DUP, le risorse 

certe per finanziare  opere pubbliche  per il prossimo triennio  2018/2020 sono le entrate relative al primo 

anno (2018) con destinazione a ciò vincolata ovvero i proventi derivanti dalle sanatorie edilizie e quelli 

derivanti dagli oneri di urbanizzazione legati alle nuove costruzioni, la cui stima, prosegue il Dirigente, 

secondo il consolidato degli anni pregressi sarebbe di circa € 500.000,00 per le prime entrate ed altrettanto 

per le seconde; in ultimo, il Dirigente dott. Luppino Sebastiano riferisce che per avere maggiori dati sulla 

disponibilità delle risorse da destinare alla prossima programmazione di opere pubbliche sia imprescindibile 

attendere la chiusura dell’esercizio finanziario corrente. 

L’Assessore dott. Roberto Scurto, avuta la parola da parte del Presidente, ritiene che per attuare 

concretamente la  programmazione economico-finanziara dell’Ente la vera sfida sia quella per cui la 

predisposizione  del DUP ma soprattutto la sua approvazione avvenga entro la fine dell’anno corrente, e  

prosegue l’Assessore Scurto sostenendo che è intendimento del Sindaco e della sua Amministrazione di 

giungere all’approvazione congiunta dei due fondamentali atti di tale programmazione ovvero DUP e 

Bilancio relativi al prossimo triennio 2018/2020. 

Il Presidente dà atto che, alle ore 10:40, entra il Consigliere Messana Saverio, al quale concede la parola 

affinché svolga un proprio interevento inerente al punto all’O.d.g.. 

Il Consigliere Messana, avuta la parola da parte del Presidente, ringrazia quest’ultimo e l’intera Terza 

Commissione per l’opportunità offertagli e annuncia che in data odierna ha depositato al protocollo una 

propria interrogazione avente ad oggetto “Alcamo Marina – La bella addormentata”, con la quale partendo 

dal presupposto che in Alcamo Marina risiedono circa 600 famiglie, per un totale di circa 2000 cittadini, lo 

stesso Consigliere ha segnalato che da circa un mese le fontanelle situate lungo la statale 187 non vengono 

più alimentate, a causa di un guasto lungo la rete idrica, da zona Gammara fino a zona Pigna di Don 

Fabrizio, che serve anche dette fontanelle ed ha altresì ritenuto che sempre ad Alcamo Marina necessiterebbe 

prolungare l’illuminazione pubblica in quei tratti stradali che attualmente ne sono sprovvisti anche se di 

proprietà ANAS, come il tratto della SS 187 che va dalla zona “Aleccia” verso Calatubo, e ciò – sostiene il 

Consigliere Messana – perché tale mancanza di illuminazione mette a rischio i residenti e i giovani che 

percorrono tale tratto sia a piedi che con i motocicli, anche in periodo invernale; termina il proprio intervento 

il Consigliere Messana, sostenendo sì di condividere la previsione dell’Amministrazione comunale di dotare 

tale zona di un parcheggio, con in importo impegnato a bilancio pari a € 400.000,00, ma che occorra 

prioritariamente provvedere a porre rimedio a quanto dallo stesso innanzi evidenziato affinché tutta la zona 

di Alcamo Marina non sia più di fatto abbandonata e priva di servizi soprattutto nel periodo invernale. 

Il Presidente in riferimento a quanto da ultimo comunicato dal Consigliere Messana ribadisce che la Terza 

Commissione ma anche l’Amministrazione Comunale hanno sempre tenuto in forte considerazione Alcamo 

Marina nel riparto delle limitate risorse comunali da destinare alla realizzazione delle opere pubbliche e non 

solo con il richiamato parcheggio con spesa prevista di € 400.000,00,  bastando a tal fine, sostiene ancora il 

Presidente, scorrere l’elenco delle opere e degli interventi previsti per Alcamo Marina sia nella 

programmazione 2016/2018 sia in quella attuale 2017/2019; mentre riguardo alla ritenuta necessità di 

estendere l’illuminazione pubblica, il Presidente osserva che questa non è condizione né necessaria né  

sufficiente per maggiormente garantire la sicurezza della circolazione stradale ed a riprova ricorda che la 

gran parte dei tratti autostradali è priva di illuminazione pubblica. 

Il Consigliere Componete Dara Francesco chiede di intervenire ed avuta la parola da parte del Presidente 

ricorda che il tema della riqualificazione di Alcamo Marina è stato assai discusso nella passata consiliatura 

specie in occasione della cessione della proprietà di alcuni tratti della SS 187 dall’ANAS al Comune di 

Alcamo, e ricorda altresì il Consigliere Dara che è necessario tenere conto, nel caso di ampliamento della 

rete di illuminazione pubblica anche ad Alcamo Marina, del corrispondente incremento dei costi di gestione, 



fermo restando, sostiene lo stesso, che per “scelta politica” si possa legittimamente decidere anche 

prescindendo da ogni considerazione sui costi gestionali; conclude il proprio intervento il Consigliere 

Componente Dara, ringraziando il collega Messana poiché quanto da egli evidenziato sta a cuore a tutti gli 

alcamesi, purché quando si parla di interventi di manutenzione e riparazione del sistema idrico ciò riguardi 

tutte le zone periferiche della città ed a proposito di “scelte politiche” queste dovrebbero portare a dotare di 

illuminazione pubblica le zone residenziali di tutto il territorio comunale, stante che alcune di esse ne sono 

ancora sprovviste. 

Il Consigliere Componete Salato Filippo chiede di intervenire ed avuta la parola da parte del Presidente 

ritiene che le carenze di approvvigionamento idrico e di illuminazione pubblica per Alcamo Marina sollevata 

dal Consigliere Messana siano reali, le cui origini egli ritiene siano risalenti e da addossare a mancate scelte 

politiche  del passato anche più recente, ma ricorda il Consigliere Salato che questa Amministrazione ha data 

ampia dimostrazione di volere riqualificare Alcamo Marina tant’è che oltre al richiamato parcheggio con 

spesa prevista di € 400.000,00 è stata programmata per il triennio 2017/2019 e sembra finanche progettata 

sia la realizzazione del sistema fognario e potenziamento impianto di depurazione sia la rete idrica per 

l'alimentazione appunto di Alcamo Marina, che sarebbero – sostiene il Consigliere Salato -  interventi 

infrastrutturali veramente risolutivi della cronica carenza di servizi riguardante Alcamo Marina; soggiunge il 

Consigliere Salato che la previsione di detto parcheggio per le rilevanti ricadute che avrebbe per una 

migliore fruizione turistica della zona di Alcamo Marina non è meno importante dell’ampliamento 

dell’illuminazione pubblica per come ipotizzata dal Consigliere Messana, sebbene potrebbe pensarsi, sempre 

secondo il Consigliere Salato, di dotare quel tratto di statale, previa autorizzazione dell’ente proprietario 

ANAS, di un impianto di illuminazione pubblica ad alta efficienza energetica, cosicché possa quest’ultimo 

fungere da “impianto prototipo” per valutare la convenienza economica in termini di rapporto costi/benefici, 

nel medio periodo, di sostituire gli attuali energivori impianti di illuminazione comunali perché di vecchia 

concezione e, perciò, dagli elevati costi gestionali. 

Il Presidente dà atto che, alle ore 11:08, esce il Consigliere Messana e chiede agli astanti Dirigente e 

Assessore informazioni riguardo alla cosiddetta devoluzione ad altra destinazione dei mutui accessi in 

passato dall’Ente per finalità poi non realizzatesi. 

L’Assessore dott. Scurto comunica che per quanto è a sua conoscenza gli uffici preposti hanno avviato i 

relativi procedimenti per tali devoluzioni, i quali procedimento tuttavia per esplicare efficacia dovrebbero 

concludersi entro e non oltre il 30/11/2017….” 

 

4) tratto dal verbale N° 82 del 28/11/2017: 

 

“…Il Presidente dà atto che, dopo approfondita discussione tra tutti gli astanti Consiglieri Componenti, 

quest’ultimi all’unanimità rimarcano che purtroppo gli interventi di cui ai predetti interventi contraddistinti 

rispettivamente coi progressivi 37 [incarico per nuovo progetto di fattibilità tecnica ed economica di cui 

all’art. 23 del D.Lgs 18/4/2016, n. 50 per la realizzazione e messa in sicurezza dei collegamenti viari a nord 

della città di Alcamo e riqualificazione con urbanizzazione delle are interessate dall’intervento], 38 

[incarico per indagini geologiche e geotecniche relative alla realizzazione e messa in sicurezza dei 

collegamenti viari a nord della città di Alcamo e riqualificazione con urbanizzazione delle are interessate 

dall’intervento]  e 39 [incarico per le verifiche preventive dell’interesse archeologiche relative alla 

realizzazione e messa in sicurezza dei collegamenti viari a nord della città di Alcamo e riqualificazione con 

urbanizzazione delle are interessate dall’intervento], costituenti per importanza strategica quelli  più 

qualificanti dell’intera programmazione di opere pubbliche del triennio 2017/2019, sono ad uno stato 

procedurale per cui non è stato approvato ancora il progetto preliminare con relativo capitolato…”    

5) tratto dal verbale N° 84 del 6/12/2017: 

 

“…Così approvato il verbale della seduta precedente del 30/11/2017,  il Presidente in ordine al secondo 

punto all’O.d.g. ovvero “prosecuzione indagini conoscitive  intese ad acquisire, ai sensi e per gli effetti di 

cui all’art. 21 del vigente Regolamento del Consiglio Comunale e degli altri Organi Istituzionali, notizie, 

informazioni e documentazioni propedeutiche alla programmazione di opere pubbliche per il  triennio 



2018/2020 costituente parte integrante e sostanziale del prossimo Documento Unico di Programmazione 

(DUP)” sostiene che sarebbe di fondamentale importanza ai fini della predetta programmazione che questa 

Terza Commissione porti a compimento le proprie iniziate indagini conoscitive al riguardo, affinché possa 

ulteriormente darsi seguito a quel processo virtuoso di proficua collaborazione tra Organo di indirizzo 

politico dedito, appunto, alla programmazione di opere e lavori pubblici ed Amministrazione comunale 

responsabile dell’attuazione di detto indirizzo,  per come instaurato con la presente consiliatura. 

Il Consigliere Componente Pitò Giacinto chiede di intervenire, ed avuta la parola da parte del Presidente, lo 

stesso  comunica agli altri astanti Consiglieri Componenti che ad integrazione di quanto già da egli esposto 

nella riunione del 16/11/2017 (cfr. coevo verbale n°80/2017) l’elenco delle OO.PP. di cui al redigendo 

programma triennale 2018 – 2020, a suo parere, dovrebbe, tra l’altro, contenere quanto segue:  

1) realizzazione del parcheggio al Santuario nell’area a nord del parcheggio attuale come da previsione del 

vigente PRG, che è stato già progettato dall’Arch. Valeria Ingrao ma, a parere del Consigliere Pitò, deve 

essere riprogettato per consentire una comoda inversione di marcia a tutti i veicoli mediante la realizzazione 

di una rotatoria e la sosta di almeno due autobus visto che il santuario è meta di pellegrinaggi mariani da 

tutta la Sicilia e, ad oggi, gli autobus non possono raggiungerlo; ed, infatti, sostiene il Consigliere Pitò il  

turismo religioso sta diventando sempre più importante ed è bene che l’amministrazione ne tenga conto in 

un’ottica di sostegno al comparto turistico; 

2) sistemazione del percorso pedonale che partendo dalla Via Ingham (zona Cristal bar) raggiunge il 

santuario mediante la pavimentazione in basole calcaree e l’illuminazione con lampade basse incassate nei 

muretti laterali; tale percorso, a parere del Consigliere Pitò consentirebbe una immersione emozionale nei 

cosiddetti “Orti terrazzati del santuario” e una ottima esperienza paesaggistica in ambito urbano con vista del 

mare sullo sfondo; tale ipotizzato intervento, a basso costo, sostiene il Consigliere Pitò avrebbe il plauso da 

parte di tutti i cittadini, consentendo inoltre il potenziamento dell’illuminazione dell’attuale percorso 

pedonale con una seconda linea di illuminazione sul lato attualmente sprovvisto e la sostituzione dei corpi 

illuminanti; 

3) completamento della realizzazione dei parcheggi previsti nel piano dei parcheggi attualmente vigente e 

approvato dal consiglio alla fine degli anni ’90; tale piano dei parcheggi afferma il Consigliere Pitò prevede 

alcune opere già realizzate come il parcheggio interrato di piazza Bagolino o i parcheggi afferenti la via 

Padre Pino Puglisi, mentre il parcheggio di piazza della Repubblica, previsto inizialmente su tre livelli (due 

interrati e uno a raso) è stato realizzato interamente a raso; siffatta scelta, sostiene il Consigliere Pitò 

andrebbe ripensata e bisognerebbe riprendere a ragionare della progettazione di un parcheggio interrato 

anche in piazza della Repubblica; a parere del Consigliere Pitò bisogna inoltre valutare l’opportunità di 

riprendere a seguire tale piano parcheggi con particolare riferimento ai parcheggi della zona tra il cimitero e 

Piazza Falcone e Borsellino e riprendendo i parcheggi già progettati e le cui parcelle sono state pagate ai 

professionisti come, ad esempio, il parcheggio per gli automezzi pesanti di Via Gammara; 

4) realizzazione di rotatorie in Piazza Balatelle e all’incrocio tra il Viale Europa e la Via Benedetto Croce; in 

tali due nodi, sostiene il Consigliere Pitò si registrano caotici attraversamenti dell’intersezione stradale e 

pericolosa commistione tra veicoli e pedoni, ed invero rileva lo stesso che nel Piano generale traffico urbano 

(PGTU) approvato dal consiglio comunale, redatto dalla Sisplan di Bologna e mai attuato, tali rotatorie sono 

disegnate dettagliatamente; 

5) completamento dell’allargamento della Via Kennedy nel tratto tra la via Oneto (Bar La preferita) e la via 

Montinaro (palazzetto), necessitando, a dire del Consigliere Pitò, che la sezione stradale sia portata alla 

stessa dimensione di quella già realizzata nel tratto tra la posta e la Via Oneto con marciapiedi che evitino 

l’attuale commistione di traffico veicolare e pedonale; 

6) realizzazione di un collegamento viario di prolungamento della via Calabria tra la Via G.B.Amico e la via 

Agate sfruttando – sostiene il Consigliere Pitò - interamente tratti previsti dal PRG reiterando i vincoli 

preordinati all’esproprio nei tratti necessari; tale opera, afferma ancora il Consigliere Pitò appare di 

fondamentale importanza per la razionalizzazione della viabilità nell’intero quadrante nord – ovest della città 

con innegabile vantaggio per il Corso dei Mille che potrà essere disposto a senso unico nel tratto interessato; 

7) manutenzione straordinaria del basolato e acciottolato di Piazza Ciullo, “Corso Stretto” e sue traverse 

mediante pulitura e bocciardatura; osserva il Consigliere Pitò che tali basole collocate alcuni decenni fa non 



sono mai state bocciardate dopo la loro collocazione e si presentano oltremodo pericolose per i pedoni e le 

biciclette, ciclomotori e motocicli; 

8) progetto (solo studio di fattibilità tecnico - economica per adesso) di un secondo bottino comunale in c/da 

Tre Noci a una quota tale da essere raggiunto “a cascata” dalle sorgenti Dammusi e che possa – sostiene il 

Consigliere Pitò - servire anche molte delle zone alte della città attualmente non servite o servite male; 

9) incarico (elenco annuale) per la realizzazione di un “piano delle rotatorie” sull’intero territorio comunale 

che individui – afferma il Consigliere Pitò - le priorità e che, per ogni rotatoria, contenga uno schema 

funzionale e un disegno di massima, gli uffici potranno successivamente attingere a tale piano per realizzare 

i veri e propri progetti; 

10) incarico per la redazione di uno studio per l’individuazione ottimale della posizione in cui realizzare un 

eliporto o, almeno una elisuperficie, affinché sostiene il Consigliere Pitò possano per il loro tramite 

soddisfarsi le esigenze di elisoccorso, protezione civile, forze dell’ordine, nonché sfruttarne le potenzialità 

turistiche; 

11) finanziamento del primo stralcio della cosiddetta “Tangenziale nord” da prevedere nel secondo anno – 

2019, visto che nel primo anno 2018, prevede il Consigliere Pitò dovrebbe essere redatto il progetto da parte 

del tecnico esterno incaricato; 

12) Progetto per la sistemazione della via Giardina (collegamento tra la via Bixio e la via Balduino); 

13) Progetto per la realizzazione di marciapiedi totalmente mancanti come ad esempio tra il viale Italia e la 

via P.M.Rocca e tra Corso Gen. Medici e via Pia Opera Pastore e altri tratti simili e sistemazione di 

marciapiedi attualmente sconnessi come Corso dei Mille ecc; 

14) potenziamento dell’approvvigionamento idrico al cimitero, ritenendo il Consigliere Pitò che a tal fine 

andrebbero realizzate delle altre vasche di accumulo e contemporaneamente andrebbe effettuata – sostiene 

ancora il Consigliere Pitò – la  sistemazione dei marciapiedi; 

15) realizzazione (nell’elenco annuale) di cancelletti a protezione degli accessi al parcheggio interrato per 

evitare che, nelle ore notturne tali accessi diventino vespasiani abusivi; 

16) realizzazione della strada prevista nella delibera 12/2017 del Commissario ad acta (nominato dal TAR 

Sicilia con sentenza n. 244/15) con i  poteri del Consiglio Comunale, ed, infatti, rileva il Consigliere Pitò la 

reitera del vincolo disposta con detta deliberazione è stata pagata, sicché non vi sarebbero ragioni plausibili – 

osserva il Consigliere Pitò – per non realizzare tale strada; 

17) manutenzione straordinaria del depuratore, con inserimento – sostiene il Consigliere Pitò -  dello studio 

di fattibilità tecnico – economica nella prossima programmazione triennale. 

Conclude il proprio intervento il Consigliere Pitò, rilevando che l’importo relativo al progetto per la 

realizzazione della cosiddetta “tangenziale nord” , previsto per 120.000,00 euro nel piano triennale sia stato 

ridotto a 79.663,13 Euro e lo stesso si chiede come mai tale modifica sia avvenuta senza alcuna preventiva 

interlocuzione col Consiglio Comunale depositario delle scelte  in materia di programmazione di OO.PP.; 

inoltre, il Consigliere Pitò chiede notizie in merito alle procedure di approvazione del Piano triennale di 

OO.PP.  all’interno del DUP che dovrebbe avere un percorso diverso rispetto agli anni passati, così come 

annunciato dal Segretario Generale in Consiglio recentemente.      

Il Consigliere Componente Ferro Vittorio chiede di intervenire, ed avuta la parola da parte del Presidente, in 

merito a quanto da ultimo rilevato dal Consigliere Pitò riguardo alla decurtazione dell’importo del progetto 

per la “tangenziale nord” (da euro 120.000 a circa euro 80.000)  afferma di avere avuto modo di apprendere 

presso la Direzione 4 – Lavori Pubblici e Servizi Tecnici e Ambientali che era intervenuta una necessità 

meramente tecnica di ridimensionare l’iniziale presunto costo previsto per la realizzazione dell’opera 

(tangenziale nord) onde rientrare in determinati parametri che avrebbero consentito di affidare l’incarico per 

lo studio geologico all’importo stabilito con la corrente programmazione triennale di OO.PP., ma di non 

essere a conoscenza delle ragioni di tale intervenuta decurtazione dell’importo per la progettazioni della 

stessa opera; ciò precisato, il Consigliere Ferro ritiene che lo studio intrapreso dalla Terza Commissione 

debba portare la stessa a stilare un catalogo di opere e lavori pubblici attribuendo ad ognuno di essi un ordine 

di priorità e propone anche nella qualità di Assessore comunale che la prossima seduta della Terza 

Commissione dedicata allo stesso odierno punto si svolga presso la Direzione 1, affinché i propri Consiglieri 



Componenti ivi avvalendosi di cartografie, planimetrie e quant’altro possano avere piena contezza di ogni 

ipotizzato intervento anche riguardo alla loro “geolocalizzazione”. 

Il Consigliere Componente Dara Francesco chiede di intervenire, ed avuta la parola da parte del Presidente, 

sostiene che compito precipuo del Consiglio Comunale quale massimo consesso civico sia quello di fornire 

un proprio indirizzo politico e delle priorità in modo particolare in ambito di opere e lavori pubblici, tra le 

quali priorità – ritiene ancora il Consigliere Dara – potrebbe rientrare per esempio la realizzazione 

dell’eliporto e/o dell’elisuperficie di cui innanzi ha fatto cenno il Consigliere Pitò, ed ancora  il Consigliere 

Dara ritiene che sia necessario in tale ambito avere idee chiare anche se non soprattutto in raffronto alle 

risorse certe disponibili ed all’uopo lo stesso Consigliere chiede un incontro con i Dirigenti onde 

confrontarsi con gli stessi in merito alle priorità che loro grazie alle proprie competenze tecniche ritengono 

abbia questo territorio in termini infrastrutturali, sulla cui scorta – conclude il Consigliere Dara - possa  lo 

stesso svolgere le proprie valutazioni per realizzare il predetto indirizzo politico. 

Il Presidente dà atto che, alle ore 11:42, esce il Consigliere Componente Dara Francesco e che, alle ore 

11:47, esce il Consigliere Componente Pitò Giacinto. 

Il Consigliere Vice Presidente Barone Laura chiede di intervenire, ed avuta la parola da parte del Presidente, 

propone che la Terza Commissione consiliare ponga la propria attenzione sullo stato di conservazione della 

Via Gammara che, a parere della stessa, necessita di urgenti interventi di manutenzione e/o rifacimento del 

manto stradale quantomeno del tratto della stessa che inizia dall’intersezione con  Corso Gen. dei Medici 

verso lo stadio fino all’altezza dell’impianto di rifornimento ivi esistente, e sostiene ancora il Consigliere 

Barone che gli stessi interventi necessiterebbero per via U. Foscolo per il tratto che va da Piazza Falcone 

Borsellino al citato Corso. 

Il Presidente ritiene prioritario la realizzazione del parcheggio presso il cimitero Spirito Santo, che, a dire 

dello stesso, potrebbe avere un duplice utilizzo sia per i visitatori dello stesso cimitero che per quelli del 

vicino “Geosito”, e lo stesso propone di effettuare dei sopralluoghi presso via Enea, via Calabria, via Oneto, 

via B.ssare Di Paola, allo scopo di verificare le possibilità di allargare le rispettive sedi stradali...” 

 

6) tratto dal verbale N° 85 del 12/12/2017: 

 

“…Così approvato il verbale della seduta precedente del 6/12/2017,  il Presidente introduce la trattazione del 

secondo punto all’O.d.g. ovvero “prosecuzione indagini conoscitive  intese ad acquisire, ai sensi e per gli 

effetti di cui all’art. 21 del vigente Regolamento del Consiglio Comunale e degli altri Organi Istituzionali, 

notizie, informazioni e documentazioni propedeutiche alla programmazione di opere pubbliche per il  

triennio 2018/2020 costituente parte integrante e sostanziale del prossimo Documento Unico di 

Programmazione (DUP)”, ritenendo che per detta prossima  programmazione triennale (2018-2020) delle 

OO.PP. debba darsi priorità alla realizzazione di quelle opere necessarie a dare finalmente attuazioni alle  

sottostanti strategiche previsione del vigente Prg: 

1) Previsioni del Prg relative  all'allargamento dell'attuale via B.ssare Di Paola:… 

2) Previsioni del Prg relative al parcheggio presso il cimitero Cappuccini Vecchi:… 

3) Previsioni del Prg relative alla viabilità di collegamento di Piazza Falcone e Borsellino con via Spirito 

Santo:… 

4) Previsioni del Prg relative al parcheggio presso il cimitero Spirito Santo (oggi usufruibile anche  dai 

visitatori del  “Geosito”):…. 

5) Previsioni del Prg relative al parcheggio presso il Santuario della Madonna dei Miracoli:….” 

 

7) tratto dal Verbale N° 86 del 15/12/2017: 

 

“…Il Presidente attesta che tutti gli astanti Componenti ritengono che sarebbe fondamentale per alleggerire i 

picchi di carico veicolare di Corso dei Mille collegare via Calabria con via Enea realizzando il breve tratto di 

strada necessario a ciò su aree presumibilmente già appartenenti al patrimonio comunale, il cui attuale stato 

dei luoghi è raffigurato dalle due susseguenti ritrazioni fotografiche N. 1 e N. 2. 



Il Presidente dà, altresì,  atto che tutti gli astanti Componenti ritengono altrettanto funzionale per il 

raggiungimento delle medesime precedenti  finalità realizzare le opere necessarie per consentire che il 

transito veicolare di via Bartolomeo Palumbo (intersecante con Corso dei Mille) possa trovare sbocco sulla 

via Filippo Ingrao (e da questa a via Enea e/o a via Ennio Flaiano), onde ovviare all’attuale ostacolo 

infrastrutturale come raffigurato dalla susseguente ritrazione fotografica N. 3, e che l’accesso da Corso dei 

Mille nella via Ennio Flaianio sia allargato come da previsioni del vigente PRG, il cui angusto accesso è 

raffigurata dalla successiva ritrazione fotografica N. 4. 

Il Presidente dà atto che, a seguito del sopralluogo effettuato nei pressi di via Baldassare Di Paola, tutti gli 

astanti Componenti ritengono che vadano completate le opere previste dal vigente PRG e dai suoi strumenti 

attuativi onde consentire una viabilità parallela al Viale Europa sì da alleggerirne il carico specie nelle ore di 

punta, in modo da superare quelle criticità infrastrutturali, per come ritratte dalle successive foto N. 5 e N. 6. 

Il Presidente dà atto che, a seguito del sopralluogo effettuato nei pressi di Piazza Falcone e Borsellino 

nonché presso una zona non urbanizzata a nord-est della stessa, tutti gli astanti Componenti ritengono che: 

riguardo a detta Piazza questa andrebbe meglio riqualificata e valorizzata per una migliore fruizione specie 

della popolazione giovanile magari ivi prevedendo la realizzazione di un cosiddetto “Skatepark”, quale 

impianto atto a consentire agli “skater” così come ai praticanti di pattinaggio acrobatico ed ai ciclisti di 

BMX di eseguire le loro evoluzioni su rampe chiamate pipe o half-pipe, sempre mantenendo ed anzi 

incrementando la vocazione di luogo simbolo della lotta alla mafia e per la legalità; riguardo alla viciniora 

zona dove dovrebbe realizzarsi,  secondo le previsioni del vigente PRG,  il posteggio che dovrebbe servire il 

cimitero Cappucini Vecchi ma oggi anche il “Geosito”, tali previsti interventi sarebbero fondamentali per 

riqualificare detta zona, visto lo stato in cui si presenta per come si evince dalle successive foto N. 7 e N. 8.” 

 

8) tratto dal Verbale N° 5 del 18/1/2018: 

 

“…Così approvato il verbale della seduta precedente del 16/1/2018,  il Presidente in ordine al secondo punto 

all’O.d.g. ovvero “indagini conoscitive  intese ad acquisire, ai sensi e per gli effetti di cui all’art. 21 del 

vigente Regolamento del Consiglio Comunale e degli altri Organi Istituzionali, notizie, informazioni e 

documentazioni propedeutiche alla programmazione di opere pubbliche per il  triennio 2018/2020 

costituente parte integrante e sostanziale del prossimo Documento Unico di Programmazione (DUP), da 

svolgersi a mezzo sopralluoghi presso Via Carmelo Oneto, Via Pietro Montana, Via Renato Guttuso, Via 

Mirabella Corrao e Via Amedeo Galati”, rileva che detti sopralluoghi hanno lo scopo di verificare quello 

che è  l’assetto urbanistico relativamente ai luoghi che saranno oggetto di controllo rispetto alle previsioni 

del vigente PRG e dei suoi strumenti attuativi e, quindi, dispone la sospensione dell’odierna seduta.  

Il Presidente dà atto che, alle ore 10:15, lo stesso e gli altri astanti Componenti lasciano l’Aditorium Collegio 

Gesuiti, affinché l’odierna seduta prosegua fuori sede, come programmato.  

Il Presidente dà atto che lo stesso e gli altri astanti Consiglieri Componenti si trovano presso il quartiere 

chiamato  “Santa Lucia”, dovendo svolgere sopralluoghi in Via Vincenzo Mirabella Corrao, Via Triolo 

Califi, Via Amedeo Galati e via Grazia Deledda,  il cui carente e deficitario stato infrastrutturale, per come 

raffigurato dalle sottostanti ritrazioni fotografiche (dalla Nr. 1 alla Nr. 8), induce gli stessi  a ritenere che 

siano necessari lavori di completamento delle opere di urbanizzazioni primarie nonché la realizzazione  di 

nuove opere in conformità alle previsione del vigente PRG e/o piani di recupero, non più procrastinabili; a 

tal fine,  il Presidente dà atto che è unanime l’indirizzo politico degli astanti Consiglieri Componenti la Terza 

Commissione, in base al quale sia necessario riqualificare urbanisticamente questa ed altre parti del territorio 

comunali, stante che, come dalla stessa Terza Commissione  già fatto rilevare nella propria seduta del 

2/3/2017 (cfr. coevo Verbale N. 16/2017), si sono poste  le condizioni normative per realizzare ciò, 

ovverosia quelle promananti dall’art. 1, comma 460, L. 232/2016, secondo cui , “… a decorrere dal 1° 

gennaio 2018, i proventi dei titoli abilitativi edilizi e delle sanzioni previste dal testo unico di cui al decreto 

del Presidente della Repubblica 6 giugno 2001, n. 380, sono destinati esclusivamente e senza vincoli 

temporali alla realizzazione e alla manutenzione ordinaria e straordinaria delle opere di urbanizzazione 

primaria e secondaria, al risanamento di complessi edilizi compresi nei centri storici e nelle periferie 

degradate, a interventi di riuso e di rigenerazione, a interventi di demolizione di costruzioni abusive, 



all'acquisizione e alla realizzazione di aree verdi destinate a uso pubblico, a interventi di tutela e 

riqualificazione dell'ambiente e del paesaggio, anche ai fini della prevenzione e della mitigazione del rischio 

idrogeologico e sismico e della tutela e riqualificazione del patrimonio rurale pubblico, nonche' a interventi 

volti a favorire l'insediamento di attivita' di agricoltura nell'ambito urbano e a spese di progettazione per 

opere pubbliche…”. 

Il Presidente dà, altresì, atto che lo stesso e gli altri astanti Consiglieri Componenti, dopo avere completato il 

sopralluogo presso il quartiere “Santa Lucia”, si trovano presso via Giovanni Cesaro, dovendo svolgere altri 

sopralluoghi che oltre quest’ultima via riguardano via Renato Guttuso e via Padre A. Tornamira, come da 

sottostanti ritrazioni fotografiche (dalla Nr. 9 alla Nr. 10 ); il Presidente afferma che per quest’ultimi luoghi 

oltre a valere le precedenti considerazioni lo stesso e gli altri astanti Consiglieri Componenti rivelano che in 

via Padre A. Tornamira insiste un’opera pubblica che sarebbe dovuta essere  adibita a villetta (cfr. ritrazione 

fotografica Nr. 10 ), realizzata presumibilmente più di dieci anni addietro dal Comune, che in atto si presente 

in un tale stato di inutilizzo e abbandono anche a causa dell’inaccessibilità alla stessa, da rappresentare allo 

stato attuale una cosiddetta  “cattedrale nel deserto”…”. 

Al termine della lettura dei sopra esposti brani dei richiamati verbali, il Presidente dallo stesso accertato che 

nessuno dei Consiglieri Componenti presenti chiede di intervenire, dichiara terminata, alle ore 17:47, 

l’odierna adunanza della intestata Terza Commissione Consiliare.  

Della presente riunione si redige verbale in tre esemplari, di cui, previa approvazione alla seduta successiva, 

uno verrà trasmesso al Presidente del Consiglio Comunale, per la conservazione agli atti, uno verrà 

conservato dal Presidente della Terza Commissione Consiliare, ed il terzo verrà conservato dal Segretario 

verbalizzante, che avrà cura della trasmissione telematica dello stesso, per la pubblicazione sul sito 

istituzionale dell’Ente, ai fini della legge sulla trasparenza (D.Lgs. N. 33/2013). 

 

L.C.S. 

  

 Il SEGRETARIO  VERBALIZZANTE            IL PRESIDENTE TERZA COMMISSIONE 

       Il Dipendente Comunale Cat. C5                Il Consigliere Comunale 

       f.to (dott. Salvatore Bonghi)             f.to (Geom. Antonino Asta)            
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